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7 ноября СТАРТ продаж коммерческих помещений  в ЖК «Аквилон ROSA»

20 лет – для здоровья северян
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РЕКЛАМА

В октябре 2023 года свой 
второй большой юбилей 
отмечает аптечная сеть 
«Вита Норд». Все эти годы 
она успешно следует своим 
основным ценностям: 
прежде всего это аптека 
для здоровых людей!
Об этом наш разговор 
с генеральным директором 
«Вита Норд» Галиной ЯСИН.
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Инициатива централизованно переименовать неблагозвучные 
топонимы по всей России вице-спикера Государственной Думы 
Владислава Даванкова и депутата Антона Ткачёва сделала, 
казалось бы, невозможное – вызвала всплеск внимания 
к главному законодательному органу страны.

Мимо тёщиного дома, то есть мимо 
российского электората, наша Дума 
не пройдёт: благодаря законопроекту 
мы получили уникальную возможность 
узреть высокие порывы народных из-
бранников, порождающие стремление 
запретить всё плохое и вредное.

«В настоящее время в Россий-
ской Федерации присутствуют сот-
ни населённых пунктов, названия ко-
торых носят оскорбительный, уничи-
жительный или принижающий досто-
инство жителей характер», – рассуж-
дают авторы законопроекта. Так, на-
пример, в Саратовской области есть 
село Лох, в Ивановской области –
село Антилохово, в Ярославской об-
ласти – село Шалава. Также в каче-
стве примеров оскорбительных на-
званий можно привести Пуково (де-
ревня в Тверской области), Мусор-
ка (село в Самарской области), Бу-
халово (несколько деревень в Ярос-
лавской, Тверской и Архангельской 
областях), Попки в Псковской обла-
сти и т.д.

Инициатива думцев, как говорили 
до Октябрьской революции, «по че-
ловечеству» понятна: оградить лю-
бимых земляков от дурных влияний, 
идущих, в том числе, и от топонимов. 
Примерно так же рассуждали в Ар-
хангельске в своё время инициаторы 
массового переименования город-
ских улиц, предлагавшие низвергнуть 
имена Урицкого, Кедрова за их деяния, 
а чуждых славянскому уху Карла Либ-

кнехта или Розу Люксембург подвер-
гнуть забвению по этой причине. Ини-
циатива поддержки не получила, так 
как в Архангельске существует опре-
делённый порядок переименования: 
можно, в частности, вернуть предше-
ствующие, но нельзя вводить новые 
персоналии. Российские деревни та-
кой возможности выбора, как прави-
ло, не имеют. Вопрос в том, надо ли их 
спасать централизованно, без учёта 
мнения самих жителей?

Поэма Некрасова «Кому на Руси 
жить хорошо?», казалось бы, далекая 
от нынешних перипетий в Государ-
ственной Думе, рискует стать первой 
жертвой таких преобразований:

В каком году – рассчитывай,
В какой земле – угадывай,
На столбовой дороженьке
Сошлись семь мужиков:
Семь временнообязанных,
Подтянутой губернии,
Уезда Терпигорева,
Пустопорожней волости,
Из смежных деревень:
Заплатова, Дыряева,
Разутова, Знобишина,
Горелова, Неелова —
Неурожайка тож,
Сошлися – и заспорили:
Кому живётся весело,
Вольготно на Руси?

Но дело не только в школьной про-
грамме литературы. Проблема в том, 

что авторы законопроекта полагают, 
что в России могут быть топонимы, 
оскорбительные для жителей, в них 
обитающих. То есть могут быть посе-
ления, которым присвоили названия 
какие-то враги. В США, к примеру, ми-
нистерство внутренних дел в январе 
этого года ввело новые названия пяти 
географическим местностям в Кали-
форнии, Северной Дакоте, Тенесси 
и Техасе, которые содержали оскор-
бительный и расистский термин «скво» 
в своем названии. Разве в России были 
коренные народы, к которым относи-
лись, как к индейцам: принудительно 
селили в резервациях и уничижительно 
эти поселения называли? Здесь могут 
возникнуть вопросы и по части исто-
рической.

Да и по части филологической. 
Чем авторам законопроекта не уго-
дило Пуково? Может, в основе-то на-
звания лежит совсем иное: дерев-
ня напоминает пук, небольшую со-
вокупность домиков, которую прият-
но наблюдать с близлежащего при-
горка. Лох – это и растение, и назва-
ние сёмги – возможно, и другой цен-
ной рыбы – после нереста, имеющей 
не очень хороший вкус. Так что «го-
родская феня» никакого отношения 
к русским деревенским топонимам 
иметь не может! А уж с Антилохово-то 
совсем беда получается. Неустраши-
мого древнегреческого героя Троян-
ской войны Антилоха, друга Ахилла, 
просто стыдно не знать людям, счи-
тающим себя образованными.

Что, собственно, плохого, оскорби-
тельного в названии Бухалово? Жите-
ли такой деревни при определённой 
грантовой поддержке со стороны вла-
сти могли бы неплохо зарабатывать, 
организуя туры выходного дня для го-
родских «синих» и «белых» воротнич-
ков с благой целью распространения 
в массы культуры потребления горячи-
тельных напитков. Очень нужная, пра-
вильная инициатива для России. По-
лучается, депутаты Даванков и Ткачёв 
наступают на горло песне потенциаль-
ных предпринимателей, то есть вредят 
своему электорату.

Вывод очевиден: чтобы не попа-
дать в смешное положение, депутатам 
Госдумы имеет смысл тратить больше 
денег на образование.

Законопроект, меж тем, уже за-
регистрирован в Госдуме и находит-
ся на рассмотрении у председателя 
и профильного комитета – по регио-
нальной политике и местному само-
управлению.

Герман КУЗНЕЧИХИН

Взгляд

Спасти рядового Антилоха

■ Северодвинск досрочно завершил 
программу расселения «авариек»

В Северодвинске введён в эксплуатацию дом № 37 
на улице Полярной – это финальный объект программы 
переселения граждан из аварийного жилья, признан-
ного таковым до 1 января 2017 года. Программа рас-
считана до 2025 года, то есть город корабелов спра-
вился с ней досрочно и с хорошим запасом.

В новостройке переменной этажности (в четыре-пять 
этажей) 85 квартир, 70 из них предназначены для соб-
ственников аварийного жилья, девять – для нанимателей. 
В доме также предусмотрено пять квартир для детей-сирот 
и одна – для нанимателя вне программы.

Ранее была сдана в эксплуатацию четырёхэтажная но-
востройка на улице Индустриальной, рассчитанная на 31 
квартиру. Оба социальных дома построила опытная компа-
ния с хорошей репутацией – ООО «Строй Центр». Кварти-
ры сдаются с чистовой отделкой, они оснащены сантехни-
кой, электроплитами и приборами учёта ресурсов. В кон-
тракты входит благоустройство прилегающей территории.

Строительство этих двух домов позволит расселить 282 
человека – это 4,9 тысячи кв. м «аварийки».

«Всего же с 2019 года в рамках программы муниципа-
литет построил восемь социальных домов, новое жильё 
получили более 1300 северодвинцев» – написал на своей 
странице «ВКонтакте» глава Северодвинска Игорь АР-
СЕНТЬЕВ.

■ В Архангельске изготовлена 
пробная партия кирпичей 
из «алмазных» отходов

Работа по созданию сверхпрочного строительного 
материала была проведена учеными Северного (Аркти-
ческого) федерального университета имени М. В. Ло-
моносова. Кирпич может использоваться в сферах 
строительства и благоустройства, а по своему каче-
ству не уступает западноевропейским аналогам.

Как сообщил заведующий кафедрой геологии, гор-
ных работ и стандартизации Высшей школы энергети-
ки, нефти и газа САФУ Владимир СКРИПНИЧЕНКО, ини-
циативу изготовления такого рода кирпичей удалось реа-
лизовать благодаря взаимодействию с крупной алмазодо-
бывающей компанией региона.

«С этой идеей ко мне пару лет назад обратился заме-
ститель генерального директора предприятия, – отметил 
Владимир Скрипниченко. – В процессе изучения разного 
рода источников я выяснил, что похожая работа проводи-
лась в Ростовской области: там в качестве сырья исполь-
зовались твёрдые глинистые породы – аргиллиты. Затем 
на базе профильной кафедры университета мы начали экс-
перименты с нашими северными аргиллитами, получен-
ными в результате разработки месторождений открытым 
способом. В итоге удалось получить образцы прочного, 
как гранит, кирпича. Разумеется, в будущем это направле-
ние должно развиваться с последующей реализацией ин-
вестиционных проектов».

По мнению министра экономического развития, про-
мышленности и науки Архангельской области Евгении 
ШЕЛЮК, инвестор, который решит наладить массовое про-
изводство такого кирпича, может рассчитывать на меры 
господдержки.

«В Поморье активно строится жильё, и это рождает 
спрос на строительные материалы. Потребность в их про-
изводстве на территории региона высока, – уточнила Ев-
гения Шелюк. – Компания, которая заинтересуется реа-
лизацией этого проекта, может получить статус резиден-
та Арктической зоны России и претендовать на целый ряд 
налоговых льгот».

Разработчики примут участие в подготовке инвестици-
онного проекта, предусматривающего строительство заво-
да по производству клинкерного кирпича на месторожде-
нии алмазов в Поморье. Архангельская область богата ал-
мазами и, следовательно, располагает большими запаса-
ми сопутствующей породы – аргиллитов.

Акценты
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В Архангельской области продолжается 
строительство нового объекта 
обращения с ТКО: комплекса обработки 
и утилизации твёрдых коммунальных 
отходов на территории действующего 
полигона в Коряжме. В социальных сетях, 
инициативными группами местных жителей 
задаётся множество вопросов о том, 
соблюдены ли необходимые процедуры 
до начала реализации проекта и все ли 
работы сейчас ведутся без нарушений. 
Мы обратились в АО «Архангельский 
экологический оператор» с просьбой 
ответить на самые частые из них, причём 
понятным, не канцелярским языком.

1. Почему объект нача-
ли строить без про-

ведения экологической 
экспертизы?

Объекты государствен-
ной экологической экспер-
тизы определены в ст. 11 
и 12 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе», где даны 
их точные характеристи-
ки. Комплекс по обработке 
и утилизации твёрдых ком-
мунальных отходов, каковым 
является КПО «Коряжма», 
к объектам государствен-
ной экологической экспер-
тизы не относится.

Об этом предельно кон-
кретно сказано и в реше-
нии Октябрьского районно-
го суда от 8 июня 2023 года 
(дело № 2а-1051/2023). Ру-
ководитель Северного меж-
регионального управления 
Росприроднадзора Алек-
сандр Фёдорович Горних 
в ходе судебного заседания 
также пояснил, что отдель-
но комплекс по обработке 
и утилизации ТКО не подле-
жит государственной эколо-
гической экспертизе.

Поэтому на данном этапе 
такая экспертиза и не про-
водилась. При этом напом-
ним, что объект имеет поло-
жительное заключение госу-
дарственной строительной 
экспертизы.

2. Некоторые мест-
ные жители пред-

полагают, что часть воды 
из техногенного водоёма 
на территории не выве-
зена машинами, а слита 
в лес, из-за чего ухудши-
лось качество воды в ко-
лодцах и реке Копытовке. 
Есть ли основания для та-
ких версий?

Вернёмся немного на-
зад. Водоём возник на ме-
сте котлована, вырытого 
ещё в конце 90-х годов для 
расширения действующего 
полигона ТКО. По предва-
рительным замерам, объ-
ём воды в нём оценивал-
ся в 25 тысяч кубометров. 
Подрядчик – ООО «Северо-
Западное строительно-
монтажное эксплуатацион-
ное управление» из Санкт-
Петербурга – об этом знал, 
работы по осушению терри-
тории также учтены в проек-
те. После проведения ана-
лиза воды специалистами 

Роспотребнадзора (суще-
ственных превышений ПДК 
не выявлено) было приня-
то решение об её вывозе 
на очистные сооружения 
градообразующего пред-
приятия – филиала Группы 
«Илим» в Коряжме.

Прежде всего, фактиче-
ски воды в техногенном «озе-
ре» оказалось меньше, чем 
было предусмотрено про-
ектом. Но абсолютно верно 
и логично было указать объ-
ём с запасом, а не наоборот. 
На данный момент с терри-
тории вывезено 13 917 кубо-
метров воды.

Также следует учесть, что 
эти работы ещё не законче-
ны. На данном этапе осуше-
на часть территории, где бу-
дут возводиться админи-
стративное здание, здание 
котельной, хозяйственно-
бытовые постройки. Эта 
часть будущего КПО отделе-
на технологической дорогой. 
Продолжение работ на вто-
ром участке запланировано 
на весну 2024 года. Отсюда 
и разница между заявлен-
ным и вывезенным объёма-
ми воды.

Теперь по поводу «не-
санкционированных сли-
вов», которые якобы име-
ли место. На реке Копытов-
ке, которая на самом деле 
протекает довольно дале-
ко от места строительства 
КПО, расположен водомер-
ный пост филиала Группы 
«Илим». Между нами была 
достигнута договорённость 
о том, что если на этом по-
сту произойдёт повышение 
уровня воды, нам немед-
ленно сообщат. Таких слу-
чаев не было. Кроме того, 
понятно, что комбинат обя-
зательно проинформиро-
вал бы о таком прецеденте 
надзорные органы. Подоб-
ных обращений также не за-
фиксировано.

В лес вода не слива-
лась. Повторимся: каждый 
кубометр вывезенной воды 
на учёте и имеет своё стои-
мостное выражение. Гово-
ря простыми словами, сли-
вая воду на рельеф, подряд-
чик лишал бы сам себя опре-
делённой суммы денег. Это 
не имеет никакого смысла. 
Более того, штрафы за та-
кие сливы предусмотрены 
огромные.

Сам процесс строго кон-
тролируется комбинатом –
филиалом Группы «Илим», 
обладающим высокой ре-
путацией в вопросах эколо-

гии. На очистных сооружени-
ях работают счётчики приё-
ма воды. Кстати, пункт приё-
ма воды находится недалеко 
от места строительства КПО. 
С учётом миллиардных ин-
вестиций в проект, нет ника-
кого резона предполагать, 
что подрядчик будет эконо-
мить на логистике и в целом 
на соблюдении всех требо-
ваний к осушению террито-
рии.

Не нашла подтвержде-
ний и информация о том, что 
подрядчик якобы пробурил 
скважину на дне водоёма, 
чтобы спустить часть воды, 
которая затем по подзем-
ным рекам попала в колод-
цы. Специалисты Роспри-
роднадзора брали пробы 
воды в колодцах, на которые 
указывали местные жители. 
Не выявлено ничего, что сви-
детельствовало бы о нару-
шениях со стороны подряд-
чика строительства КПО «Ко-
ряжма».

В связи со всем выше-
сказанным хотелось бы об-
ратиться ко всем, кто пу-
бликует такую информацию 
в соцсетях, направляет заяв-
ления в различные инстан-
ции: фото- и видеофиксация 
сейчас доступна каждому –
прилагайте доказательства, 
если заметили нарушения, 
чтобы мы видели обосно-
ванность претензий и мог-
ли на них оперативно реаги-
ровать.

3. Почему грунт со дна 
техногенного водо-

ёма складировали на тер-
ритории полигона города 
Коряжмы?

Анализ грунта из техно-
генного водоёма также про-
водился в специализиро-
ванной лаборатории. Грунт 
определён специалистами 
как отходы пятого класса 
опасности. Это самый низ-
кий класс – по сути, мы име-
ем дело с обычным грунтом. 
Однако перед тем, как засы-
пать в котлован песок и го-
товить площадку под строи-
тельство зданий, часть это-

го грунта действительно 
необходимо было вывезти. 
В частности, из-за илистых 
отложений.

Чтобы принимать отхо-
ды конкретно пятого класса 
опасности, полигону лицен-
зия не нужна. Коряжемский 
полигон также имел право 
принимать от подрядчика 
извлечённый из котлована 
грунт, что в итоге и было сде-
лано. Напомним, что на всех 
полигонах слои ТКО пересы-
паются аналогичным грун-
том или песком. На закуп-
ку этого ресурса требуются 
деньги, и немалые. В данном 
случае Коряжемский поли-
гон получил грунт для пере-
сыпки ТКО бесплатно.

4. Где гарантии, что 
на КПО в Коряжме 

не повезут мусор из Мо-
сквы, как планировалось 
на Шиесе?

Территориальной схемой 
обращения с ТКО завоз в Ар-
хангельскую область твёр-
дых коммунальных отходов 
из других регионов не пред-
усмотрен. Схема находится 
в открытом доступе, ознако-
миться с ней может каждый 
желающий.

Что касается конкрет-
но КПО «Коряжма», его про-
ектная мощность – 70 тысяч 
тонн ТКО в год. Этого с запа-
сом достаточно, чтобы вы-
полнить поставленные за-
дачи, но крайне мало для 
решения проблем Москвы. 
Комплекс, помимо Коряжмы, 
будет обслуживать Котлас, 
Котласский, Ленский и Крас-
ноборский районы, Виле-
годский и Верхнетоемский 
округа.

5. Почему обществен-
ников не пускают 

на участок строительства, 
тем самым нарушая поло-
жения Федерального за-
кона № 212-ФЗ «Об осно-
вах общественного кон-
троля в РФ»? И когда бу-
дет создана группа для 
мониторинга хода строи-
тельства?

Мы категорически не со-
гласны с тем, что обще-
ственность лишена возмож-
ности контролировать ход 
реализации проекта. Напро-
тив – для этого открыто мно-
жество путей.

Прежде всего напом-
ним, что на площадке уста-
новлена видеокамера, ко-
торая позволяет отслежи-
вать происходящее круглые 
сутки и в режиме реального 
времени.

На сайте АО «Архангель-
ский экологический опе-
ратор» в открытом досту-
пе размещены документы 
по КПО «Коряжма», вклю-
чая заключение государ-
ственной строительной экс-
пертизы, паспорт объекта, 
проектно-сметную докумен-
тацию, разрешение на стро-
ительство, договор с под-
рядчиком и т.д.

Свободное нахож де-
ние людей, не занятых не-
посредственно на рабо-
тах, на любой строитель-
ной площадке запрещено. 
Даже если это обычный жи-
лой комплекс в центре горо-
да. Для посетителей обяза-
тельно проводится инструк-
таж по технике безопасно-
сти, выделяются средства 
индивидуальной защиты, 
с ними следует сопровожда-
ющий. То есть такие меро-
приятия требуют времени, 
подготовки.

Тем не менее и мы, и под-
рядчик, конечно, готовы та-
кие посещения организовы-
вать. Сейчас как раз опре-
деляется состав группы для 
мониторинга строительства 
КПО, куда войдут представи-
тели общественности (ини-
циативных групп несколько, 
им необходимо выбрать де-
легатов), СМИ, местных ор-
ганов власти и депутатов.

6. Есть ли в планах 
сжигание твёрдых 

коммунальных отходов 
на КПО?

Нет, сжигание ТКО про-
ектом не предусмотрено. 
Нет этого пункта и в тер-

риториальной схеме. Бо-
лее того, в отличие от дру-
гих регионов проектами 
строительства новых объ-
ектов обращения с отхода-
ми в Архангельской области 
не предусмотрено даже соз-
дание RDF-топлива,* к про-
изводству которого местные 
жители обычно относятся, 
скажем так, неоднозначно.

7. Почему для регио-
на не в приоритете 

раздельный сбор мусора?
Вопрос очень масштаб-

ный, но постараемся отве-
тить на него применительно 
к КПО «Коряжма». Как вы зна-
ете, Архангельская область 
стала пилотным регионом, 
где запланировано строи-
тельство трёх комплексов 
переработки отходов. Два 
других – в Няндомском и Хол-
могорском округах. Вместе 
с этими КПО создаётся ин-
фраструктура, подразуме-
вающая, в том числе, и мак-
симальный переход на раз-
дельный сбор отходов.

На сегодня наибольшие 
результаты в РСО достигну-
ты на севере региона, в Ар-
хангельской агломерации. 
Активно устанавливаются 
специальные контейнеры –
как минимум, для двухпоточ-
ного сбора мусора: отдельно 
для сухих отходов, подлежа-
щих вторичной переработ-
ке, отдельно – для пищевых.

Новые КПО станут ча-
стью этой системы. Сухие 
и пищевые отходы будут до-
ставляться на КПО разными 
мусоровозами. Это реальная 
и выполнимая задача. Сей-
час мы формируем фунда-
мент новой системы обра-
щения с твёрдыми комму-
нальными отходами в Архан-
гельской области. Чтобы до-
стичь заданных показателей, 
инфраструктура – первое, 
что необходимо создать.

КПО «Коряжма» – не го-
товое решение проблемы, 
а важная составляющая си-
стемы, которая у нас в реги-
оне ещё проходит стадию 
становления.

«Архангельский экологический оператор» – о новом объекте обращения с ТКО

КПО «Коряжма»: в вопросах и ответах

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

* Вторичное топливо (RDF) – это топливо, получаемое из различных видов отходов, включая ТБО.
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Об этом, а также о пре-
имуществах формата ап-
теки самообслуживания, 
плюсах работы в компании 
Петр&скй – наш разговор 
с генеральным директо-
ром аптечной сети «Вита 
Норд» Галиной ЯСИН.

– Галина Евгеньевна, 
насколько мы знаем, вы 
возглавляете сеть аптек 
«Вита Норд» со дня её ос-
нования. Расскажите, как 
всё начиналось?

– Владимир Клавдие-
вич Петровский предложил 
подключиться к реализа-
ции своего нового большого 
проекта – созданию аптеки 
самообслуживания при су-
пермаркете «Петровский» 
по адресу: Тимме, 4, кор-
пус 5. По профессии я про-
визор, а на тот момент уже 

имела и опыт работы в каче-
стве менеджера. И, конечно, 
знала Владимира Петров-
ского как сильного, состо-
явшегося предпринимателя. 
Мне идея аптеки при супер-
маркете показалась очень 
интересной и перспектив-
ной. Как правило, человеку 
после рабочего дня удобно 
приобрести всё необходи-
мое в одном месте, чтобы 
оставалось больше времени 
на семью. Вторая централь-
ная идея – аптека самооб-
служивания, с возможно-
стью спокойного и свобод-
ного выбора. Изначально 
мы стремились к тому, что-
бы создать в аптеке прият-
ную атмосферу, чтобы апте-
ка ассоциировалась не с бо-
лезнью, а со здоровьем, мо-
лодостью и активным долго-
летием. Так и возник слоган: 

«Вита Норд» – аптека для 
здоровых людей, этим мы 
отличаемся от других аптек.

К слову, аптек самооб-
служивания на территории 
Архангельской области тог-
да ещё не было – мы стали 
первыми.

– География аптеч-
ной сети по-прежнему 
совпадает с размеще-
нием торговых точек ТС 
«Петр&скй»?

– Это уже не совсем так. 
В каждом конкретном слу-
чае мы исходим из запро-
сов людей. Предложения от-
крыть аптеку поступали нам 
и из тех населённых пунктов, 
где по разным причинам нет 
магазинов Петр&скй. В на-
стоящее время в сети «Вита 
Норд» уже 92 аптеки, ко-
торые обслуживают око-

ло 100 тысяч покупателей 
еженедельно. В Архангель-
ске у нас 42 аптеки. Кро-
ме того, сеть представлена 
в Северодвинске, Новодвин-
ске, Онеге, Вельске, Коряж-
ме, Мирном, Плесецке, Нян-
доме, Красноборске, в Уйме, 
Ильинско-Подомском, При-
водино, а также в Великом 
Устюге соседней Вологод-
ской области.

Сегодня «Вита Норд» –
аптека № 1 на коммерческом 
рынке Архангельской обла-
сти. Вместе с тем наша сеть 
входит в топ-50 крупнейших 
аптечных сетей России.

– Как вы думаете, 
с чем связана такая вос-
требованность сети «Вита 
Норд»? И как удаётся 
оставаться главными для 
своего покупателя с учё-

том захода на региональ-
ный рынок федеральных 
аптечных сетей?

– Очень важен тот фак-
тор, что «Вита Норд» – мест-
ная аптечная сеть: мы здесь 
живём, работаем и лучше 
понимаем, что нужно на-
шим покупателям, так как 
сами находимся в их числе. 
У федеральных же аптечных 
сетей подход стандартизи-
рованный вне зависимости 
от региона присутствия.

Отдельно отмечу квали-
фикацию наших фармацев-
тов, их готовность прокон-
сультировать по специаль-
ным вопросам, дать совет, 
рассказать о новинках. У нас 
очень высокие требования 
к персоналу.

Очень хорошо поставле-
на работа с обратной свя-
зью: используем все воз-
можные средства, чтобы 
покупатели могли оставить 
свои отзывы о посещении 
аптеки «Вита Норд» – об об-
служивании, ассортименте 
и т.д. И обязательно отве-
чаем на запросы клиентов, 
вносим необходимые кор-
рективы в деятельность.

– По нашим наблю-
дениям, архангельский 
бизнес активно участву-
ет в жизни города, в соци-
альных и благотворитель-
ных проектах. И здесь, 
безусловно, и «Петров-
ский», и «Вита Норд» всег-
да на слуху. Каким на-
правлениям стараетесь 
уделять внимание?

– Прежде всего это ме-
роприятия, которые связа-
ны с принципами здорово-
го образа жизни. Аптечная 

сеть «Вита Норд» – постоян-
ный спонсор и партнёр круп-
нейших спортивных меро-
приятий города: «ZAбег», 
«Кросс наций», «Лыжня Рос-
сии» и других.

Сегодня очень важна 
поддержка мобилизованных 
и военнослужащих, участву-
ющих в СВО, – мы также под-
ключились к этой работе.

Постоянная помощь че-
рез социальные фонды ока-
зывается детям, лишён-
ным родительской опеки, 
из паллиативного отделе-
ния Архангельской област-
ной детской клинической 
больницы.

Ещё одно направле-
ние – содействие приютам 
для бездомных собак и ко-
шек: «Милосердие», «Ми-
шель», «Мурлыка», «Мяут-
ка» и «Гаражный кот».

Подчеркну, что ареал 
благотворительности для 
нас не ограничивается Ар-
хангельском и централь-
ной агломерацией: мы уча-
ствуем в социальных про-
ектах, общественно значи-
мых мероприятиях по всей 
области, где представлена 
«Вита Норд». Недавно, на-
пример, помогали органи-
зовать торжественное от-
крытие новой ледовой аре-
ны в Коряжме.

К слову, сопричаст-
ность жизни городов и по-
сёлков находит большой 
отклик в сердцах сотрудни-
ков «Вита Норд» – они ценят 
такой подход и сами охот-
но участвуют в благотвори-
тельных инициативах. То же 
самое можно сказать о поку-
пателях, которые приходят 
в нашу аптечную есть.

Бренды Поморья: Аптечная сеть «Вита Норд» отмечает юбилей

20 лет – для здоровья северян
В октябре 2023 года свой 
второй большой юбилей 
отмечает аптечная сеть 
«Вита Норд». Этот бренд 
хорошо знаком всем 
архангелогородцам. 
Однако сегодня 
сеть шагнула далеко 
за пределы областного 
центра и даже 
региона. Развиваясь 
вместе с торговой 
сетью Владимира 
ПЕТРОВСКОГО, «Вита 
Норд» успешно следует 
своим основным 
ценностям: прежде всего 
это аптека для здоровых 
людей!

На V Всероссийском молочном форуме 
«Вологда – молочная столица России» 
назвали имена победителей конкурса 
на соискание всероссийской награды 
«За выдающиеся заслуги в молочной 
отрасли имени Н. В. Верещагина». В числе 
лауреатов – акционерное общество 
«Молоко».

В этом году в конкурсе 
приняли участие произво-
дители сырого молока, пе-
рерабатывающие предпри-
ятия, производители обору-
дования для молочной от-
расли и научные организа-
ции из 23 регионов России. 
Оргкомитет принял 67 зая-
вок по шести номинациям. 
Выбрано 12 победителей. 
АО «Молоко» признано луч-
шим в номинации «За при-
верженность традициям 
в переработке молока сре-
ди средних предприятий».

Делегация Архангель-
ской области также приня-
ла активное участие во всех 
деловых мероприятиях фо-
рума. В секции «Инноваци-
онные технологии перера-
ботки молока», заседание 

которой прошло в Вологод-
ской государственной мо-
лочнохозяйственной акаде-
мии, доклад на тему «Разра-
ботка инновационного кис-
ломолочного продукта «Ла-
минобаланс» на основе био-
ресурсов Арктики, способ-
ствующих сохранению здо-
ровья жителей Арктическо-
го региона» представили: 
к.э.н., член управляющего 
совета НОЦ мирового уров-
ня «Российская Арктика» 
Александр Гречаный; доктор 
медицинских наук, профес-
сор СГМУ Ирина Новикова; 
доктор медицинских наук, 
профессор, заведующий 
кафедрой семейной меди-
цины и внутренних болезней 
СГМУ Владимир Попов и ди-
ректор по качеству АО «Мо-

локо», заслуженный работ-
ник пищевой индустрии РФ 
Алла Острякова.

Интересно и то, что уже 
во время награждения Алек-
сандр Гречаный презенто-
вал этот самый продукт за-
местителю губернатора Во-
логодской области Михаи-
лу Глазкову, подчеркнув, что 
Архангельская область вно-
сит большой вклад в разви-

тие молочной отрасли Рос-
сии. Удивить чем-либо Во-
логду в плане молочных про-
дуктов достаточно сложно, 
однако архангелогородцам 
это удалось.

На пленарной секции 
форума в Вологде обсуди-
ли актуальные вопросы, 
связанные с законодатель-
ством, регулирующим де-
ятельность молочной про-

мышленности, мониторин-
гом доставки молочных про-
дуктов от производителя 
до прилавка с помощью ин-
формационных систем. Так-
же участники форума с ин-
тересом ознакомились с ар-
хангельским опытом взаи-
модействия науки и про-
изводства при поддерж-
ке государства в рамках 
проектной работы Научно-

образовательного центра 
мирового уровня «Россий-
ская Арктика». Как отмети-
ла министр АПК и торгов-
ли Архангельской области 
Ирина Бажанова, молоч-
ная отрасль в регионе ак-
тивно развивается: модер-
низируются животноводче-
ские комплексы, растут на-
дои молока, реализуются 
инвестпроекты.

Заслуги агрохолдинга 
высоко оценены Правитель-
ством Архангельской обла-
сти. Так, на своей страни-
це «ВКонтакте» губернатор 
региона Александр Цыбуль-
ский отметил победу пред-
приятия на всероссийской 
выставке «Золотая осень», 
которая состоялась в октя-
бре. В конкурсе «За дости-
жение высоких показате-
лей в развитии племенно-
го и товарного животновод-
ства» Минсельхоза России 
наш регион получил сра-
зу несколько наград. Золо-
той медалью в области мо-
лочного животноводства 
отмечено предприятие Аг-
рохолдинга «Белозорие» –
АО «Важское».

Успех: Агрохолдинг «Белозорие» получил всероссийскую награду за заслуги в молочной отрасли

Качественные и инновационные продукты
для жителей Севера

Реклама
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Сегодня пивоваренный завод Альберта 
Суркова в центре Архангельска переживает 
второе рождение: на глазах северян 
памятник архитектуры день ото дня 
не только приобретает обновлённый 
облик, но и наполняется новыми смыслами 
и идеями, отличительная черта которых –
творчество в бизнес-исполнении.

Комплекс откроют ле-
том 2024 года. Основ-
ную часть площадей зай-
мут представители креа-
тивного кластера: ресто-
раны и кафе с тематиче-
ской обстановкой, мастера 
со штучным товаром, ме-
роприятия и фестивали –
принцип творческой сво-
боды и самовыражения бу-
дет основным критерием.

Концепция креативного 
пространства на территории 
пивзавода А. Суркова раз-
работана с участием ком-

пании Flacon- X. Главная за-
дача нового общественного 
пространства – привлечь та-
лантливую молодёжь и твор-
ческое сообщество города. 
Будет создана уникальная 
экосистема, которая обе-
спечит синергию между от-
дельными резидентами и их 
клиентами. Внутреннее про-
странство зданий станет со-
временным, поддерживаю-
щим стиль периода эклек-
тики. Дизайнеры профес-
сионально соединят акту-
альные технологии и мате-
риалы с историческими ар-
хитектурными решениями 
в единых гармоничных ин-
терьерах.

В Архангельске немало 
креативных людей со сво-
ими идеями, но зачастую 
они не знают, где их реали-
зовать. PIVZAVOD станет та-
кой территорией. Концеп-
ция предусматривает созда-
ние многофункционального 
лайфстайл-центра. В отли-
чие от классического торго-
вого или бизнес-центра, ко-
торые формируются на ос-
нове так называемых «яко-
рей» – крупных федераль-
ных арендаторов, PIVZAVOD 
предусматривает исключи-
тельно мелкую нарезку пло-
щади. Сама концепция наце-
лена на развитие внутренней 
конкуренции.

К слову, значительная 
часть торговых и офисных 
площадей в рамках проек-
та уже выкуплена инвесто-
рами и предпринимателя-
ми. Однако, как сообщили 
«Бизнес-классу» в Группе 
Аквилон, ещё есть свобод-
ные места для размещения 
бизнеса и реализации сво-
их проектов.

Пивзавод А. Суркова: Проект редевелопмента планируют завершить уже летом 2024 года

PIVZAVOD: как стать частью 
большой истории

Илья ЛЕОНЮК

Фото автора

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ФРОЛОВ, председатель Совета директоров 
Группы Аквилон:

– Проект редевелопмента пивоваренного завода Альберта Сур-
кова – один из самых сложных и трудозатратных, но при этом и са-
мых интересных и знаковых объектов Группы Аквилон. Мы приобре-
ли этот комплекс зданий десять лет назад, только на согласование 
всех работ, экспертизы и оформление документов потребовалось 
пять лет. Но чем ближе результат, тем яснее становится, что всё получится и квартал 
станет новой точкой притяжения для горожан и креативного бизнеса региона.

Место действительно уникально. Рядом – набережная Северной Двины, где тра-
диционно активность наблюдается только в летний период, но мы планируем изме-
нить эту парадигму и подобрать резидентов проекта PIVZAVOD таким образом, чтобы 
жизнь в квартале кипела круглогодично.

В Москве есть множество положительных примеров решений для таких пространств 
со своей историей и наполнением, актуальным для сегодняшнего дня. Например, «Депо.
Москва». Можно сделать что-то подобное на территории и в стиле времени Альберта 
Суркова. Сейчас значительная часть торговых и офисных площадей уже выкуплена, 
но мы по-прежнему в поиске операторов и инвесторов.

Пивоваренный завод архангельского купца Альберта Суркова был построен 
в 1883-1913 годах. Как объект культурного наследия три корпуса завода были 
поставлены на государственную охрану в 1987 году. Производство полностью 
закрылось в начале 1990-х. Более двадцати лет помещения не использовались. 
Группа Аквилон предложила вариант решения задачи по воссозданию 
объекта. При этом городской бюджет получил 34,2 млн рублей. Общий же 
объём инвестиций в проект оценивается в сумму более чем 0,75 млрд рублей.

На днях СРО «Союз профессиональных строите-
лей» провёл очередную экскурсию для студентов
Архангельского техникума строительства и эконо-
мики, практическое занятие прошло на площадке
пивоваренного завода Альберта Суркова. Будущим
строителям показали разные виды работ: прокладку
коммуникаций, восстановление кирпичной кладки,
установку перекрытий, рассказали о нюансах благо-
устройства и особенностях реконструкции историче-
ского объекта.
«Сегодня мы узнали много интересного об архи-
тектуре этого здания, истории его строительства
и реновации, о технических аспектах строительных
работ. Здорово, что наши занятия проходят не только
в учебных кабинетах, но и на реальных стройках,
где мы можем увидеть всё вживую и получить ответы
на вопросы», – поделилась впечатлениями от уви-
денного студентка Архангельского техникума строи-
тельства и экономики Юлия ШИПИЦЫНА.

25 октября: в этот день в далёком 1879 году 
в Архангельске родился известный сказочник 
Степан Писахов. Первая его небылица 
«Не любо – не слушай» была опубликована 
в 1924-м. После чего сказки Писахова начали 
появляться в местных газетах, а затем 
в одном из московских журналов. В 1938 году 
в Архангельске вышла первая книга сказок 
Писахова.

На пешеходной улице 
Архангельска установлен 
памятник Степану Писахо-
ву. На днях в его руках поя-
вился апельсин. Его подари-
ли писателю авторы проек-
та «Дом архангельской сказ-
ки», решившие завести в об-
ластном центре традицию –
дарить 25 октября друг дру-
гу апельсины и загадывать 
желания.

Также в рамках проек-
та планируется изготовить 
макет дома, где будут жить 
персонажи сказок Писахо-
ва и Шергина.

Три жителя дома уже го-
товы: два северных сказоч-
ника и мадам – собиратель-
ный образ сразу нескольких 
героинь – франтихи, модни-
цы и кабатчицы.

Добрые истории

Апельсин для Степана Писахова

Реклама
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В период с сентября по декабрь 
2023 года практически во всех регионах 
страны проходит Всероссийский 
фестиваль НАУКА 0+. С 24 по 27 октября 
главной площадкой фестиваля 
в Архангельской области стал Северный 
(Арктический) федеральный университет 
им. М. В. Ломоносова. В вузе было 
организовано почти 200 мероприятий, 
связанных с разными сферами науки: 
общественными, гуманитарными, 
естественными, о жизни и Земле 
и многими другими.

«Это уже девятый фести-
валь НАУКА 0+, в следую-
щем году будет юбилейный. 
Фестиваль – очень важное 
мероприятие в рамках деся-
тилетия научных технологий, 
целью которого является по-
пуляризация научного зна-
ния. Мы стараемся актив-
но вовлекать в науку моло-
дёжь – это наша миссия», –
рассказал первый прорек-
тор по стратегическому 
развитию и науке САФУ 
Павел МАРЬЯНДЫШЕВ.

ЧЕМ ЖИВЁТ 
УНИВЕРСИТЕТ

На центральной вы-
ставке научных достиже-
ний САФУ была представ-
лена Высшая школа рыбо-
ловства и морских техноло-
гий, студенческие отряды 
и волонтёрский центр САФУ. 
Представители волонтёр-
ского центра в 2024 году бу-
дут помогать с организаци-
ей международного турнира 
«Игры будущего» в Казани, 
и это не самая сложная для 
них задача, поскольку опыта 
у волонтёров за годы рабо-
ты накопилось достаточно.

На выставке можно было 
не только увидеть, но и по-
трогать фрагмент позво-
ночника кита, череп бело-
го медведя, челюсть оленя 
и китовый ус – всё добыто 
в экспедициях. Объектами 
раскопок и их историей мо-
гут похвастаться члены сту-
денческого поискового от-
ряда «Знамение». Студенты 
из педагогического отря-
да «Паприка» готовы и вне 

выставки поделиться исто-
риями из поездок в лаге-
ря и рассказать о преиму-
ществах работы в сплочён-
ном коллективе. Главное, 
что студенты, уже нашедшие 
своё призвание, стремятся 
помочь найти его и тем, кто 
только поступил в САФУ или 
собирается сделать это в бу-
дущем.

ПУТЬ К НАУКЕ
Мероприятия НАУКА 0+ 

прошли в форматах лекций, 
мастер-классов, конкурсов, 
вебинаров, круглых столов, 
выставок, квизов, квестов, 
экскурсий, интеллектуаль-
ных игр, научных шоу, кон-
ференций, викторин и тре-
нингов, в которых могли по-
участвовать школьники всех 
возрастов, студенты, маги-
странты и все желающие. 
В рамках фестиваля также 
состоялся кинопоказ филь-
ма «Арктика. Увидимся зав-
тра».

Участники фестиваля 
получили возможность по-
бывать на экскурсии в Тех-
нопарке САФУ, Музее за-
нимательной математи-
ки, Доме физики, лабора-
тории биотехнологии и ла-
боратории «Цифровая под-
станция», инновационно-
технологическом центре 
арктических нефтегазо-
вых лабораторных иссле-
дований и в многофункци-
ональном образователь-
ном центре «Музей приро-
ды Арктики».

Каждый мог найти ме-
роприятие по душе, кото-
рое интересно и актуаль-
но именно для него. Состо-
ялись мастер-классы, по-
свящённые научным мето-

дам повышения стрессо-
устойчивости, а также на-
учным основам уверенно-
сти в себе и знакомству 
с методами формирования 
веры в свои возможности; 
на практике рассматрива-
лись и применялись мето-
ды тайм-менеджмента.

На научно-популярной 
лекции «Чудесные водо-
росли» школьники не толь-
ко познакомились с миром 
водорослей, но и получи-
ли возможность продегу-
стировать сладости, изго-
товленные на основе про-
дуктов, полученных на Ар-
хангельском водорослевом 
комбинате.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ
Многие мероприятия 

были нацелены на помощь 
с выбором профессии буду-
щим абитуриентам. Онлайн-
викторина по специально-
стям технического колледжа 
САФУ помогла школьникам 
понять, какая специальность 
им ближе, исходя из их ин-
тересов, предпочтений, 
склонностей и способно-
стей. На лекции-экскурсии 
по гуманитарному институту 
у участников была возмож-
ность задать все интересу-
ющие вопросы о поступле-
нии в вуз.

Психологический тре-
нинг «Моя будущая про-
фессия!» был предназначен 
для получения необходимых 
знаний и навыков, которые 

могут пригодиться в ситуа-
ции, где нужно сделать ра-
зумный выбор. В процессе 
тренинга эксперты разби-
рали личностные качества 
участников, поэтому каж-
дый получил полезный совет 
о выборе карьерного пути.

СВОИМИ РУКАМИ
Также на мастер-классах 

участников обучали искус-
ству оригами и вязания мор-
ских узлов, научили прин-
ципам и приёмам работы 
с эпоксидной смолой.

В рамках Всероссийско-
го конкурса «Наука своими 
руками» школьники и сту-
денты продемонстрирова-
ли творческие способности, 
смастерив макет из под-
ручных материалов. Про-
дукты творчества оценива-
ли по номинациям «Есте-
ственные науки», «Гумани-
тарные науки» и «Профес-
сия как наука».

Н а м а с т е р - к л а с с а х 
по информатике школьни-
ки, работая с алгоритмами 
программирования в среде 
Scratch, смогли самостоя-
тельно создать игру «Кот ло-
вит яблоки», собрать и за-
программировать робо-
тов, нарисовать 3D-ручкой 
собственный квадрокоптер 
и даже запустить его.

БЕЗОПАСНОСТЬ
На научно-популярных 

лекциях «Современные си-
стемы защиты от фишин-

говых атак» и «Защита пер-
сональных данных» были 
рассмотрены немаловаж-
ные в наши дни вопросы, 
связанные с фишинговыми 
атаками и средствами за-
щиты от них, а также вопро-
сы сохранения персональ-
ных данных.

Веб-квест «Киберпре-
ст упники: вымысел или 
реальность?» был направ-
лен на обучение школьни-
ков основам кибербезо-
пасности и формирование 
у них навыков безопасно-
го поведения в киберпро-
странстве.

На круглом столе по теме 
«Мошенничество в сфе-
ре финансовых услуг» об-
суждались проблемы, свя-
занные с защитой от про-
тивозаконной деятельно-
сти в этой сфере. Участни-
ки круглого стола получи-
ли рекомендации по защи-
те своих прав.

АРКТИКА
Посетители книжной 

выставки «Научный потен-
циал Арктики» познакоми-
лись с изданиями о дости-
жениях российской науки 
в исследовании природно-
климатических, экологиче-
ских, ресурсных, социально-
экономических, инфра-
структурных и этно-нацио-
нальных проблем Арктики.

На лекции «Арктика: 
далёкая и близкая» до-
цент кафедры географии 

и гидрометеорологии 
Николай КОНДРАТОВ рас-
сказал о том, что в Арктике 
процесс глобального по-
тепления происходит в 2-3 
раза быстрее, чем в сред-
нем на планете. Влияют 
на это природные факто-
ры, которые сейчас всё ещё 
остаются неизученными.

«Учёные всего мира схо-
дятся во мнении, что пред-
сказать изменения клима-
та очень непросто. Россий-
ские ученые поддержива-
ют ту же точку зрения, го-
воря о том, что изменение 
климата – это важнейшая 
глобальная международ-
ная проблема, представ-
ляющая собой комплекс 
вопросов, которые изуча-
ют разные науки. Возмож-
но, молодому поколению 
удастся добраться до сути 
и узнать, почему именно 
на Арктику глобальное по-
тепление влияет настолько 
сильно», – отметил Николай 
Кондратов.

Как пояснили в пресс-
службе федерального вуза, 
помимо таких масштабных 
мероприятий, САФУ ведёт 
постоянную профориента-
ционную работу со школь-
никами, которая помогает 
заинтересовать детей нау-
кой в самых разных отрас-
лях и – как следствие – при-
влечь к поступлению на ин-
женерные, технические 
и гуманитарные специаль-
ности.

Проект: САФУ стал площадкой Всероссийского фестиваля НАУКА 0+ в Архангельской области

Путеводитель в лабиринтах науки

Мария ДЕНИСОВА

журналист
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Книжная рубрика «Бизнес-
класса» продолжает радовать от-
кликами, открывая новые грани ми-
ровоззрения людей из самых раз-
ных сфер жизни Поморья. Сегодня 
у нас в гостях – директор НКО «До-
брые сердца» Ольга ОБРАЗЦОВА:

– В настоящий момент читаю две 
книги – с переменным успехом, когда 
появляется время. Первая – «День, когда я перестала то-
ропить своего ребёнка» Р. М. Стаффорд. Главный посыл 
такой: когда вы находитесь рядом с детьми, отложите все 
свои дела и гаджеты, старайтесь максимально быть вклю-
чёнными в общение, ведь эти моменты никогда не повто-
рятся. Дети быстро вырастают.

Вторая называется «Собирай людей – деньги придут. 
Осознанный фандрайзинг, или Мастер-книга о том, как со-
бирать деньги на благотворительность» И. Меньшениной. 
Она даёт подсказки, как заниматься благотворительностью 
грамотно, и помогает понять, как быстрее и лучше искать 
средства для нашего проекта.

Люблю перечитывать воспоминания друзей А. Пушкина 
и «Письма А. С. Пушкина к жене». Покупаю подобные книги 
специально, даже на «Авито» высматриваю. И думаю, что 
о Пушкине уже собрала полную коллекцию. Ещё мне нравит-
ся читать воспоминания о А. Чехове и письма к нему. Здесь 
упомяну «Переписку А. П. Чехова и О. Л. Книппер». Благода-
ря этим книгам погружаешься в отношения людей и через 
них можешь прочувствовать время.

Ещё мне запомнились книги «Стив Джобс» А. Уолтера 
и «Женщина, у которой есть план. Правила счастливой жиз-
ни» М. Маск. Было интересно читать о воспитании Стива 
Джобса, как развивался и проявлялся его талант, как, к при-
меру, он, будучи ребёнком, мог позвонить директору ком-
пании «Xerox» и попросить запчасти, которых не хватало.

Если говорить о вечных любимках, то стоит назвать три 
имени: Ф. С. Фицджеральд, Э. Хемингуэй и Э. М. Ремарк. Это 
всегда чтение-отдых, всегда красивый слог. И меня пора-
жают герои Ремарка – они умудряются радоваться жизни, 
несмотря ни на что!

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Ольги Образцовой

■ Суд поддержал предпринимателя 
в применении ОСН вместо УСН

Налогоплательщик (индивидуаль-
ный предприниматель) вёл себя стран-
но: сообщив в налоговый орган о при-
менении им УСН, фактически работал 
на общем режиме налогообложения, 
подавал декларации по НДС и НДФЛ, 
оплачивал эти налоги. Инспекция 
не возражала. Но как только ИП однажды 
запросил вычет НДС из бюджета, инспекция вдруг вспомни-
ла, что он заявлял применение УСН. И отказала ему в вычете.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» (Бух-
галтерский Экспертный Налоговый Центр»), на примере ар-
битражного спора (см. дело А70-15501/2022) анализирует 
правовые причины, по которым суды поддержали предпри-
нимателя в его праве применять общий режим налогообло-
жения. Применение УСН и отказ от него 
зависят исключительно от желания само-
го налогоплательщика.

Подробности на сайте bclass.ru, 
раздел «Финансы/Совет аудитора». 
Для перехода к полному тексту мате-
риала просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

Напомним, что ежегод-
ный профориентационный 
конкурс «Моя профессия – 
ИТ» с 2016 года проходил 
только в Якутии, где и заро-
дился. В августе 2022 года 
потенциал соревнований 
был высоко оценён пред-
седателем Правитель-
ства России Михаилом 
МИШУСТИНЫМ. По его 
инициативе конкурс вышел 
на новый, всероссийский 
уровень. Проект стал ка-
тализатором развития ИТ-
сферы в регионах, доступ-
ным социальным лифтом, 
дающим возможность де-
тям со школьной скамьи вы-
брать ИТ-профессию и реа-
лизовать себя в ней.

«У наших ребят появи-
лась уникальная возмож-
ность проявить себя, при-
чём в родных стенах Север-
ного (Арктического) феде-
рального университета. 
САФУ впервые в этом году 
стал одной из площадок для 
проведения конкурса, а они 
есть далеко не в каждом ре-
гионе», – подчеркнул за-
меститель председате-
ля Правительства Архан-
гельской области Виктор 
ИКОННИКОВ.

Основным мероприяти-
ем конкурса для школьни-
ков и студентов стал хака-
тон – марафон по разработ-
ке ИТ-проектов, на котором 
каждой команде из трёх че-
ловек предстояло решить 
один из предложенных кей-
сов. Каждый кейс содер-
жал в себе конкурсное за-
дание от партнёров хака-
тона в виде описания опре-
делённой проблемы или си-
туации с конкретными во-
просами, ответы на кото-
рые они должны были най-
ти за три дня соревнований. 
Результатом работы коман-
ды стали прототипы цифро-
вых продуктов для решения 
предложенной проблемы.

«Хакатоны – это те ме-
роприятия, где собирают-
ся яркие умы и професси-
оналы в области информа-
ционных технологий для 
того, чтобы вместе рабо-
тать, делиться идеями, ис-
кать новаторские решения. 
Наш хакатон посвящён ре-

шению проблем экономики 
Арктической зоны Россий-
ской Федерации, а в раз-
работке и постановке за-
дач участвовали крупные 
отечественные промыш-
ленные IT-компании. Поэ-
тому в рамках программы 
у ребят была отличная воз-
можность посетить мастер-
классы, открытые лекции 
и встретиться с ключевы-
ми работодателями», – от-
метила в своём видеообра-
щении ректор САФУ Елена 
КУДРЯШОВА.

Конкурс проходил для 
двух возрастных катего-
рий: в категории «А» приня-
ли участие ученики 7-10-х 
к лассов средних школ, 
а в категории «Б» – студенты 
СПО и вузов. Ребята долж-
ны были решить интересные 
и нетривиальные задачи.

«Мы занимались разра-
боткой решения для автома-
тизации рассылок по веде-
нию бизнеса в Арктической 
зоне. Сюда входил рассказ 
об имеющихся льготах для 
привлечения предпринима-
телей, разъяснения того, как 
развивать и вести свой биз-
нес в Арктике. Нами создан 
коммуникативный инстру-
мент, который позволит за-
давать вопросы по поводу 
каждого обновления в зако-
не представительному лицу, 
занимающемуся поддерж-
кой этой категории граждан. 
На самом деле наш проект 
довольно гибкий, и его мож-
но подогнать под абсолютно 
разные сферы, касающие-
ся не только бизнеса», – по-
яснили Михаил, Ульяна 
и Маргарита из команды 
SEVERNY.

«Для меня этот кон-
курс стал прекрасной воз-
можностью попробовать 
себя в чём-то новом и по-
лучить бесценный опыт. 
В ИТ-сфере я три года, 
и вот здесь мы вместе 
с командой разработа-
ли проект приложения, ко-
торый сканирует QR-код 
на приборе и принимает 
данные с локальной сети. 
Это сделано для помощи 
инженерам, которые нала-
живают производство», – 
поделилась своими впечат-
лениями участника конкур-
са Ксения БУСЫГИНА.

Ребятам помогали их 
старшие наставники – тре-
керы и эксперты. Треке-
ры были неким связующим 
звеном между участником 
и экспертом. В случае воз-
никновения каких-либо во-

просов и проблем они вы-
полняли работу техников, 
а также являлись курато-
рами команд. Эксперты за-
нимались «мозговым штур-
мом», вместе с участниками 
проводили дискуссии, огла-
шали предварительные ре-
зультаты работы, разраба-
тывали дальнейший план 
действий. Но некоторые 
эксперты смогли объеди-
нить в себе две роли.

«На хакатоне я была 
н е т о л ь ко э кс п е р т о м, 
но и кейсодателем. Мною 
был представ лен кейс 
по системам спутниковой 
связи: ребята решали зада-
чу, как подобрать оптималь-
ный спутник для съёмки 
в кратчайшие сроки на за-
данной местности. Прошед-
шие дни были невероятно 
насыщенными, мы ожидали 

сильных идей и работ, и мы 
их получили», – рассказа-
ла «БК» Мария МИЛКИНА, 
методист образователь-
ных проектов ООО «Спут-
никс».

За три дня соревнова-
ний участники смогли ре-
шить поставленные им за-
дачи, удивить организато-
ров свежими идеями и по-
лучить ценный опыт. Важ-
но отметить, что победите-
ли регионального этапа бу-
дут представлять наш ре-
гион на следующих этапах 
проекта.

Партнёрами меропри-
ятия выступили Sitronics 
Group, ООО «1С-Софт», 
« B a l t i c  T e c h n o l o g y 
Company», ООО «Инженер-
ный центр «Энергосервис»», 
ООО «Спутникс» и другие.

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ 

В НОМИНАЦИЯХ:

Автоматизация 
производственных 

задач

1 – Imperial technologies

2 –  «Отмороженные»

3 – «Хахатон»

Компьютерная 
лингвистика

1 – HaHaTun

2 – «Хахакеры»

3 – «Лингвисты»

Космические 
технологии 

в Арктической зоне

1 – «Пробел»

2 – Teams1, Dreamteam 2.0

3 – Сode the cats

Машинное обучение

1 – ChatCHBD

2 – «Серые строки»

3 – «ПрофIT»

Цикл непрерывной 
разработки

1 – «Плюсы»

2 – ACC

3 – Fade

Развитие Арктики

1 – A-IT (Arctic IT)

2 – Severny

3 – ArtiShoki, «Вологодцы»

«Моя профессия – ИТ»

В партнёрстве
с реальным бизнесом

София ГАМИЛОВСКАЯ

журналист

БК

На базе ИТ-парка 
«Цифровая Арктика» 
Северного (Арктического) 
федерального 
университета прошёл 
региональный этап 
Всероссийского конкурса 
«Моя профессия – ИТ». 
Участники мероприятия 
посетили лекции, мастер-
классы, экскурсии, 
но самым важным 
событием для них 
стал хакатон, по итогу 
которого и были выбраны 
победители конкурса.

CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших по-

стоянных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОН-
ФЕРЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Конкурсный управляющий ФГУП «Архангельское» (ОГРН 
1022901494516, ИНН 2921000537; адрес: Архангельская обл., 
Приморский р., п. Луговой) Фуртиков И. В. (ИНН290119301343, 
СНИЛС129-288-63196; г. Архангельск, наб. Северной Двины, 
д. 36, оф.1223), член ААУ «Солидарность» (ОГРН1138600001737, 
ИНН8604999157, г. Нефтеюганск, ул. Жилая, стр. 13, оф. 205) 
действующий на основании решения Арбитражного суда Ар-
хангельской области по делу А05-15907/2017 от 21.06.2018, со-
общает, что единственным участником торгов № 122464-МЭТС 
по лоту № 2 предложена цена 159 001 руб. Заинтересованность 
и участие в капитале должника, кредиторов, АУ, СРО отсутствует.

Реклама
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Ситуация

Екатерина РАШЕВА – менеджер 
Васьковского Дома культуры, мама 
пятилетнего Димы и трёхлетней Маши – 
июльским утром этого года перед работой 
решила совершить велопрогулку 
и искупаться в озере. Но не прошло и десяти 
минут поездки, как её сбил автомобиль…

Так молодая женщина 
оказалась в реанимации, где 
провела неделю. А на 12-й 
день нахождения в больни-
це ей ампутировали левую 
ногу ниже колена. Выписа-
лась Екатерина только в на-
чале сентября. Несмотря 
на девять оперативных вме-
шательств за два месяца, 
её восприятие случившего-
ся поражает взвешенностью 
и принятием.

АВАРИЯ
Рассказать свою исто-

рию Екатерина решила ещё 
до ампутации, но реализо-
вала эту идею чуть позже, 
когда состояние стабили-
зировалось: «Я поняла, что 
оставаться наедине со всем 
слу чившимся не буду. 
И телеграм-канал показался 
хорошей идеей», – поясня-
ет она. Сейчас канал под на-
званием *Катюша* насчиты-
вает 350 подписчиков. Здесь 
Екатерина делится не только 
своими заметками о том, как 
проходит лечение и на ка-
ком этапе находится проте-
зирование, но и забавными 
видеозарисовками.

По словам Екатерины Ра-
шевой, её мироощущение 
меняется до сих пор. «Только 
выписавшись из больницы, 
задумалась, где была моя 
голова на тот момент, ког-
да ехала в сторону аэропор-
та Васьково в 8.45, в самую 
движуху по трассе. Я сама 
водитель и знаю, на каких 
скоростях носятся машины. 
Пройдя через всё это, много 
раз думала: что же ты дела-
ла?» Сейчас Екатерина опа-
сается всего и за рулём ез-
дит с опаской. А если видит 
велосипедистов, особенно 
детей, которые мчатся с гор-
ки без седла, ей хочется ска-
зать: отберите у них велоси-
педы или внимательнее сле-
дите за ними!

Недавно Екатерина по-
бывала на месте аварии: 
«Мне это было нужно. Такие 
моменты, особенно тяжёлые, 
не стоит «помещать в себя»: 
мол, пережила – и всё. Нет, 
об этом надо говорить, надо 
прорабатывать. Я езди-
ла туда одна и в тот момент 
поняла: думай, прежде чем 
что-то делать, не полагай-
ся только на привычку, имей 

в виду и изменившиеся об-
стоятельства».

В посёлке Васьково до-
статочно хорошая доро-
га: жители катаются по ней 
и на велосипедах, и на ро-
ликах, и на гироскутерах, 
и на самокатах. «Но там 
не было такого трафи-
ка до закрытия на ремонт 
аэропорта Талаги, а я это 
не учла», – поясняет Екате-
рина.

Утром 20 июля она отвела 
дочку в детский сад. Сначала 
хотела пробежаться, а потом 
решила прокатиться на вело-
сипеде. Думала: прокатит-
ся, искупается – и на рабо-
ту, но… «Понять не успела, 
что произошло… Чувствую, 
что уже лежу на асфальте», – 
вспоминает день аварии Ека-
терина.

БОЛЬНИЦА
Сначала были семь дней 

в реанимации. Температу-
ра держалась три недели. 
Изначально по поводу ноги 
врачи высказывали боль-
шие сомнения: были разби-
ты все мягкие ткани, сосу-
ды и кровотоки. Врачи пыта-
лись наладить кровообра-
щение в ноге, но на 12-й день 
по всем показателям стало 
понятно, что её не сохранить.

«Я нормально это пере-
несла, – продолжает Ека-
терина. – Занимаюсь спор-
том всю сознательную жизнь 
и понимаю, как болят трав-
мы. Видела похожую ситуа-
цию, когда молодому чело-
веку всё-таки оставили ногу. 
Там… просто кости и мягкие 
ткани кусками. Во-первых, 
это эстетически не очень 
приятно. Во-вторых, посто-
янно будет болеть. А я и так 
метеозависимая. И сама хо-
тела настоять на ампутации».

Предпоследняя опера-
ция – кожная пластика – ока-
залась психологически са-
мой сложной для Екатерины. 
Кожные лоскуты были донор-
скими: брали кожу с её же 
ног, пережимали, пришивали 
и очень сильно перематыва-
ли, чтобы лоскут прижился. 
Перевязку после операции 
должны были делать только 
на пятый день – и все эти дни 
стали очень болезненными.

«С реанимации и до дня 
выписки я часто лежала одна 
и погружалась в свои мыс-
ли, – рассказывает собесед-
ница «БК». – Но таких мыс-
лей – за что мне всё это, что 

я такого сделала, что со мной 
не так – не возникало вооб-
ще. Я не жалела себя, – ах, 
какая бедная – но хотела по-
нять, что мне жизнь этим хо-
чет сказать».

Ведь всё, над чем она ра-
ботала год, в один момент 
рухнуло, как карточный до-
мик… Екатерина является 
цирковой артисткой с девяти 
лет. В 2016 году окончила Ар-
хангельский областной кол-
ледж культуры и искусства 
и сразу же начала работать 
в сельских домах культуры. 
Коллективу в Васьковском 
ДК уже пятый год, и там она 
ставит мини-истории с цир-
ковыми элементами. Так 
и возник план: открыть свою 
цирковую школу. Наметив 
первые шаги, Екатерина как 
раз подошла к моменту стар-
та, как вдруг случилась эта 
авария, и в одно мгновение 
её желания просто раство-
рились.

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ
Екатерина из тех, кто 

постоянно спешит и хочет 
успеть всё, а времени на это 
«всё» никогда не хватает. 
Авария её остановила и на-
сильно заставила поменять 
жизненную позицию: «Порой 
и кайф получаю от того, что 

никуда не опаздываю, де-
лаю только то, что реально 
успеваю. Я очень импульсив-
ная, эмоциональная, а сей-
час не могу, например, вос-
принимать громкие звуки, 
поэтому вокруг меня тихо». 
Раньше тишина Екатерину 
раздражала – теперь наобо-
рот: дарует эмоциональную 
разгрузку. Это позволяет ус-
лышать себя, понять, что де-
лаешь, и подходить к этому 
осознанно – не потому, что 
«нужно успеть».

В начале сентября Ека-
терина выписалась из боль-
ницы. Первая половина дня, 
пока муж на работе, – самая 
сложная: что бы она ни нача-
ла сейчас делать, получает-
ся «долго, муторно и психо-
ванно». И вот что также при-
шлось осознать: «Чем больше 
ты успеваешь, тем меньше 
у тебя времени. Пытаешься 
вложить в один день столько 
дел, что потом остаётся кон-
статировать: мне мало суток. 
Просто успевай меньше!»

Потерпеть – раньше это 
тоже было не про Екатери-
ну. А сейчас жизнь будто бы 
говорит: надо. «Мне, как ма-
леньким детям, скорее хо-
телось увидеть результат. 
Но, по факту, качественная 
работа – это когда тебе нра-

вится процесс, – рассуж-
дает она. – Я сейчас учусь 
наслаждаться сегодняш-
ним днём, что очень важно. 
Раньше было так: завтра бу-
дет то и это!.. Завтра-то бу-
дет, а сегодня-то где?»

И ещё Екатерина учит-
ся принимать помощь. Это 
очень сложно, когда по жиз-
ни придерживаешься уста-
новки «я сама!» «Если тебе 
предлагают помощь, не надо 
отказываться», – сейчас уве-
рена она.

Родители Екатерины 
до сих пор в шоке от случив-
шегося. Но сама она не вос-
принимает произошедшее 
так, как видят его близкие. 
«Я не буду всю жизнь огра-
ничена. Да, не будет ноги, 
но всё же жить с этим мож-
но. Раньше думала, что раз 
так получилось, значит, бе-
жала не туда. Но потом, про-
анализировав всё, поняла: 
я настолько чётко начерти-
ла себе путь, что в другом 
себя не вижу. Меняются об-
стоятельства, но цель оста-
ётся той же: цирковой шко-
ле быть!»

Следующий отчётный 
концерт Дома культуры Ека-
терина хочет посвятить пи-
ратской тематике и, разу-
меется, будет его вести – 

в образе пирата с протезом 
вместо ноги. Цели скры-
вать и прятать ногу у моло-
дой женщины нет. И она про-
должает шутить: «Жду чело-
века, который мне скажет: 
«Сходи в магазин», а я отве-
чу: «Одна нога здесь, другая 
там». Я к такому юмору хоро-
шо отношусь, хотя некоторые 
люди воспринимают его как 
оскорбление. Меня он не за-
девает. К примеру, брат мне 
пишет: «Ты уже купила себе 
попугая?» Чтобы как настоя-
щий пират. Такой подход мне 
больше по душе», – улыбает-
ся собеседница «БК».

Екатерине установили II 
группу инвалидности, при-
том она настояла, чтобы 
на инвалидность её поста-
вили по выписке из больни-
цы, а не по итогам проведе-
ния медико-социальной экс-
пертизы. И в планах к Ново-
му году – получение проте-
за ноги и привыкание к нему. 

«Я перемещаюсь на коля-
ске, но стараюсь высоко дер-
жать голову, не даю себя раз-
глядывать. Смотрю в глаза. 
Важно, как ты себя воспри-
нимаешь, насколько ты себя 
любишь. Тебя могут полю-
бить… разную. И с прыщами, 
и лысую, и без ноги», – до-
бавляет Екатерина Рашева.

Характер

«Учусь наслаждаться сегодняшним днём»

Елизавета ЛОЧЕХИНА

Фото Алексея Липницкого

БК




